

VALPARAISO, 2 de enero de 2020

Señor  
Román Zelaya Ríos  
Subsecretario de Pesca y Acuicultura  
Bellavista 168 piso 18  
VALPARAISO

Ref.: Adjunta Acta Sesión 06/2019 del Comité Científico Técnico de Recursos Crustáceos Demersales (CCT-CD).

- Adjunto -

De mi consideración:

En nuestra calidad de organismo asesor y de consulta de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura en materias científicas relevantes para la administración y manejo de las pesquerías que tengan su acceso cerrado, así como, en aspectos ambientales y de conservación y en otras que la Subsecretaría considere necesario, adjunto tengo el agrado de enviar a Ud., el Acta N° 06/2019 del Comité Científico Técnico de la Ref.

Saluda atentamente a Ud.,



**Cristian Canales Ramírez**  
Presidente

Comité Científico Técnico Recursos Crustáceos Demersales



Acta N° 6-2019  
Comité Científico de Crustáceos Demersales (CCT-CD)  
CCT-RCD N°6/2019

En Valparaíso, con fecha 05 de diciembre de 2019, siendo las 9:20 hrs, en dependencias de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura, (Bellavista 168, sala 1 piso 19), se da inicio a la sexta sesión del presente año del Comité Científico Técnico de Crustáceos Demersales (CCT-CD). La reunión fue convocada mediante (DP) Carta Circ. N° 187/2019 y fue presidida por el Sr. Cristián Canales Ramírez.

#### PARTICIPANTES

La reunión contó con la participación de los siguientes miembros:

Mauricio Ahumada Escobar	Nominado
María Ángela Barbieri Bellolio	Nominado
Cristian Canales Ramírez	Nominado (Presidente)
Dante Queirolo Palma	Nominado
Nicolás Alegría Landeros	Nominado
Maximiliano Zilleruelo León	Institucional – Instituto de Fomento Pesquero
Elson Leal	Institucional – Instituto de Fomento Pesquero
Guisella Muñoz Ibarra,	Institucional – Subsecretaría de Pesca y Acuicultura*
Aurora Guerrero Correa	Institucional – Subsecretaría de Pesca y Acuicultura**

(\*) En calidad de *Ah-hoc*

(\*\*) En Calidad de Secretaria *Ah-hoc*

#### OBJETIVOS Y AGENDA

El objetivo de la reunión correspondió a iniciar un proceso de capacitación en conceptos relacionados con Evaluación de Estrategias de Manejo de manera conjunta con el Comité de Manejo de Crustáceos Demersales (Comité de Manejo), además de concordar próximas actividades del CCT-CD.

La agenda de la reunión fue la siguiente:

9:30 – 10:00	:	Bienvenida y arreglos administrativos
10:00 – 10:30	:	Reunión conjunta con Comité de Manejo de Crustáceos Demersales: Evaluación de Estrategias de Manejo, conceptualización.
10:30 – 11:30	:	Discusión y Acuerdos

#### REPORTEROS

Reporteros de la reunión, Aurora Guerrero y Guisella Muñoz.



## DESARROLLO DE AGENDA

De manera previa a la reunión con el Comité de Manejo de Crustáceos Demersales, se discutieron aspectos propios del CCT-CD, los que se resumen a continuación:

### *Propuestas de investigación*

Se discutió respecto de las propuestas de investigación acordadas en reunión anterior. A fin de concordar contenido de cada una de las fichas se acuerda realizar su análisis para la próxima sesión del comité en enero de 2020.

### *Trabajo 2019*

Se planteó la necesidad de efectuar un análisis respecto del trabajo efectuado el presente año, a fin de evaluar los avances así como las brechas que aún persisten para facilitar una mejor asesoría. Esto, referido tanto a la recomendación del estatus de los recursos como al rango de Captura Biológicamente Aceptable. Sobre este punto se consensuó la necesidad de destinar la primera sesión del 2020 para dicho análisis. Se destaca la necesidad de contar en la reunión con los respectivos evaluadores de stock del Instituto de Fomento Pesquero.

Se acuerda que la próxima reunión se realice el 9 de enero de 2020, concordando la siguiente agenda:

- 1) Establecer calendario de reuniones
- 2) Análisis de fichas de propuestas cartera de proyectos
- 3) Agendar trabajo 2020
- 4) Evaluación de trabajo 2019
- 5) Elección de Presidente.

### *Reunión conjunta Comité Científico Técnico – Comité de Manejo*

Siendo las 10 de la mañana se da inicio a reunión conjunta con Comité de Manejo de Crustáceos demersales. El Sr. C. Canales, presidente del CCT-CD, hace una presentación respecto de conceptos asociados a la Evaluación de Estrategias de Manejo. Se destaca que en este tipo de herramientas es necesario la participación de todas las partes interesadas, no solo del área científica. De allí la necesidad de continuar trabajando y avanzando en esta materia junto al Comité de Manejo de manera de generar el modelo operativo correspondiente.

El Sr. Quintanilla, miembro del Comité de Manejo manifiesta su inquietud respecto de materias asociadas a la investigación que se realiza en las pesquerías de crustáceos demersales y particularmente los recursos financieros y en aspectos técnicos referidos a la evaluación directa. El Sr. Queirolo manifiesta que la pesquería de crustáceos tiene un programa de investigación muy completo, ya que contempla un programa de seguimiento consolidado, de evaluación de stock y además de evaluación directa. Además, se indica que hay avances importantes a través de proyectos FIPA. Manifiesta que en lo que hay que avanzar es el uso de la información disponible.

Integrantes del Comité de Manejo manifestaron igualmente su inquietud respecto de los avances y posibilidades de incorporar en estudios que permitan analizar variables ambientales que expliquen la

distribución/abundancia de los recursos objetivo, así como respecto de la cobertura del muestreo durante los cruceros de evaluación directa.

Miembros del Comité de Manejo manifiestan al CCT-CD, preocupación por el efecto que pudiera tener sobre el recurso la concentración del esfuerzo de pesca por fuera del Área de Reserva de Pesca Artesanal (ARPA), debido al término de las autorizaciones para operar dentro de ésta para la flota industrial. Al respecto se indica que esto puede afectar a los indicadores que recoge el seguimiento y en los que se empleen posteriormente en la evaluación de stock.

Otro de los planteamientos de los miembros del Comité de Manejo fue su inquietud respecto de iniciativas legales que propician la eliminación de la pesca de arrastre. En este aspecto miembros del CCT-CD indican que desde el punto de vista técnico nunca se les ha consultado sobre esta materia. Se discute en general los esfuerzos efectuados por la flota por mejorar sus aparejos de pesca y sus operaciones y que el tema del arrastre debe ser abordado de manera técnica.

Finalmente se agradece la instancia de reunión conjunta entre ambos comités y se espera que estas instancias continúen. La reunión conjunta se da por terminada a las 12:00 hrs.



**CRISTIAN CANALES RAMÍREZ**  
PRESIDENTE



**AURORA GUERRERO CORREA**  
SECRETARIA